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基本法頒佈30周年之際，曾任基

本法起草委員會委員的全國人大常

委譚耀宗近日接受香港文匯報訪問

時認為，基本法在港的落實情況總

體上是成功的，雖然實施過程有不

足及挑戰，例如對於「一國兩制」，港人沒有看重「一國」，反

而把「兩制」放大，但中央對於「一國兩制」是堅定不移的。他

指出，「一國兩制」是一個長遠的國策，對國家包括對內地及香

港都有好處，如果行之有效，或者到2047年後都不用改變，「我

從來都唔認為2047年係一個大限。」

「一國兩制」長遠策 2047非大限
譚耀宗：對各方皆有利 若行之有效不必變

去年區選涉暴力不公
逾九成半人同意 鴿
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譚耀宗憶述，基本法在1990年4月4日正式頒佈。
此前，起草委員會委員們在起草過程中已意識

到，像政制等問題會在社會引起爭論，事實上有關議題
至今仍在社會有熱烈討論。不過，委員會認為過早決定所
有事情未必適合，因此最後選擇用一系列機制、時間表及
路線圖來解決，將問題延後討論及作具體的決定。

指有港人誤解 放大「兩制」
今年是基本法實施的第二十三年，譚耀宗認為，基本法在香港
的實踐基本上是成功的。不過，也有些港人對於「一國兩制」，
沒有看重「一國」，反而放大「兩制」。他認為，歸根究底是港人
對「一國兩制」的了解不深。他指出，有些人想排斥及不要「一
國」的存在，即每件事情都由香港自己決定，但這是一個非常錯誤的
想法。因為如果沒有「一國」，就沒有「兩制」。如果認真翻看基本
法，就能看到香港的權力來源是中央，以及香港是屬於中國的一部分。
他強調，基本法有清楚寫明特區擁有什麼權力、遇到問題時如何解
決，全部都有機制可從。
對於有人擔心「一國兩制」到了2047年就會完結，譚耀宗強調，中
央對於「一國兩制」是堅定不移的。1987年4月16日，鄧小平會見基本
法起草委員會成員時曾說過，如果「一國兩制」政策見效，達到預期目
標，到2047年後都不用改變。譚耀宗解釋，「一國兩制」是一個長遠
的國策，既解決港澳的問題，將來亦可解決台灣的問題，而且這個國策
對國家及當地都有好處，不單能讓當地繼續發展，又能保留原有的特
色，「我從來都唔認為2047年係一個大限。」

中央對港重視 絕不言棄
就去年的修例風波，坊間有聲音稱中央打算放棄香港、任由香港自生
自滅。譚耀宗指，中央的領導人都是明察秋毫，不認為修例事件會令中
央放棄香港。在中央的層面上，他們不會放棄香港，甚至是找另一個城
市代替香港，因為香港在中央心目中有一個獨特的地位，從去年改革開
放40年，中央十分重視香港可見一斑。
被問及基本法第二十三條的立法時機，譚耀宗指出，廿三條在基本法
內是有一個憲制的責任，雖然他一直希望這一屆特區政府可以推動立
法，「但而（）家睇嚟都未有聲氣啦」，因為立法需要一段很長的程
序，但今屆立法會7月就到期，而且一個本來與普通人沒有關係的《逃
犯條例》都弄到如此複雜及引發社會衝突，更何況是第二十三條，因此
亦只能靜待時機。

曾任基本法起草委員會委員的譚耀宗認
為，雖然基本法已經實施23年，但市民
仍然對基本法有着不少誤解，在此他特意
澄清4點常見的誤區：
第一，很多人認為憲法與自己不相關，

但其實憲法與基本法存在關係。基本法來
自於憲法，而且憲法當中有一部分是與香
港相關的，因此市民需要了解更多憲法。
第二，香港權力的來源是憲法及人大常

委會的授權。當市民明白香港權利的來源
及中央與特區的關係後，就能清楚香港擁
有的是高度自治權，非絕對自治。全面管
治權是屬於中央，只是中央下放了很多權
力予香港特區，「基本法中亦有寫明係幾
多權力，絕對唔係口噏噏，而係有晒機制
同規條。」中央經常說要嚴格按照基本法
辦事，就是這個原因，「有啲人啱聽嘅嘢
就要，唔啱聽嘅嘢就唔想要，但其實係冇
得選擇。」

不能影響國家安全
第三，香港身為特別行政區到底如何確

保國家安全。每個國家都有《國家安全
法》，但香港不會直接用內地那一套法
律，除非是全國性法律，例如國旗及國
徽，否則其他都是本地立法，但是不能用
香港的「制」來影響「一國」的安全，只
是一般人都不理解這個概念，甚至是污名

化，「一聽廿三條呢個Number即刻都跳起，所以
呢個都要正確地去認識。」
第四，政制的問題。未來政制的發展是要經由全
國人大常委會同意，否則不能行事。行政長官的普
選亦要有一個提名的機制，「其實呢啲寫就寫得好
清楚，但有啲人就故意去曲解佢，或者唔想要，所
以就唔提。」政府未來在宣傳時應該深化這方面的
教育，減少相關矛盾及爭議，市民更清楚地了解到
「一國兩制」。 ■香港文匯報記者 郭家好
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）泛暴派
去年在區議會選舉中出盡「蠱惑陰招」，
靠暴力威脅和種種不義招數搶奪議席，其
做法被廣大市民唾棄。工聯會新界東辦事
處主任鄧家彪昨日發佈網上問卷調查結
果，發現逾95%受訪者都認為去年區選過
程涉及暴力和不公。鄧指出，去年區選的
投訴個案較2015年區選激增近5倍，其中
關於投票安排的投訴更飆升近23倍，他希
望選管會和選舉事務處採取更果斷直接的
方法，杜絕選舉不公。
調查於本月1日至27日進行，成功收
集了684份問卷回應，結果顯示96.3%認
為社會暴力嚴重，嚇怕建制派支持者投
票或當義工；98.7%認為「連儂牆」張
貼對建制派候選人的人身攻擊，對選舉
不公正；95.5%目睹投票當日有市民
「排完又排」，阻撓選民投票；96.7%
認為人數與票數不符，當中有13.7%目
睹票站人員疑處事不公，例如沒有在選
民名冊劃線；98%指有「黑衣人」在點
票期間叫囂及指罵，造成不公及影響選
舉結果。

投訴近4.5萬宗 增近5倍
根據2015年及2019年的兩份區選報告
顯示，去年區選接獲的投訴高達近4.5萬
宗，遠高於2015年的8,824宗，其中涉毀
壞和暴力行為的投訴由上屆的203宗激增
6倍至去年的1,458宗、與投票安排相關的
投訴攀升約23倍、對點票安排的投訴更由

1宗暴增至逾2.1萬宗，並出現「冒充他人
投票」、「與投票有關的欺騙行為」及
「投票站內違規行為」等新型投訴，反映
投票當日亂象橫生。
鄧家彪表示，去年區選當日有人「排完

又排」，阻礙難以長期排隊的長者投票，
加上投票結束後有大量黑衣人包圍票站，
對票站主任和職員造成巨大壓力，希望選
管會和選舉事務處正視問題，確保日後選
舉能公正進行。
同場的前西貢將軍澳尚德區區議員簡兆

祺表示，去年區選是他參選以來印象最深

刻的一次，因其議員辦事處屢遭噴油及剪
鎖，自己亦被人身攻擊，他與家人更因選
舉前夕被人威嚇，需離開位於尚德邨的單
位，另覓地方暫住，故他促請選管會能正
視問題。
鄧家彪要求，選管會及選舉事務處解決

五大問題，包括保障候選人、義工及政黨
的安全；解決涉政治宣傳和人身攻擊的
「連儂牆」及網上謠言問題；保障體弱人
士及周日上班族的投票權利；保證取票及
點票能公正和有效率地進行；保障投票站
及點票站的安全及秩序。

文宣缺針對性 政府應深化教育

鴿黨內訌仇有幾深？
竟然退黨都唔係終結。
前民主黨成員、北區天
平東區議員劉其烽，同
民主黨天平西議員郭㙟

豐，為咗爭奪天平西天賀樓嘅一間議辦
撕破面皮，嬲到各自發聲明「伸冤」，
互斥無理打壓，都咪話唔肉酸。有「黃
絲」都睇唔過眼留言︰「爭咩丫
（吖）！一齊用啦！兩條麻甩佬係
（喺）度爭野（嘢）……」
天賀樓、天祥樓都屬於天平西選區，
連任嘅劉其烽個議辦原本喺天喜樓，想
搬去天賀樓係因為早就同鴿黨林卓廷有
咗「天平東去天賀」嘅「共識」，而且
過去十幾年天平東嘅區議員都租用天賀
樓嘅議辦，街坊已經慣咗。「空降」天
平西嘅郭㙟豐，就認為應該當區區議員
優先租用區內議辦，揸住天賀唔放手。
兩位前黨友因此先後喺facebook「澄

清」，劉其烽寫出五點冤屈，郭㙟豐亦
逐條反擊，可謂有來有往。劉其烽先用
街坊撐場，話好多街坊都想郭㙟豐用返
天賀樓隔籬嘅天祥樓，更上演苦情戲，
話同郭㙟豐電郵溝通得不到回應，大廈
法團唔畀佢睇租約，經理唔覆佢電話，
民主黨、房署互相「配合」，軟硬兼施
要佢「跟住行」。
雖好似無理取鬧，但眾多網民都好撐

佢，「Janice Chan」話︰「擺明姓郭嘅
玩嘢啦，天平西選咗個『好』議員，天
平人呢 4 年自求多福啦。」「Rita
Chan」就話後悔投郭㙟豐，「上屆本來
劉生就應該用天賀。」「HO Chi
Yan」趁機鬧爆林卓廷，「×你林公公
（林卓廷）最叻係咩呀，打壓『民主
派』自己人，民主黨最叻就係賣香港架
（㗎）啦，難得『 光復區會』，宜
（）家走黎（嚟）打壓自己人。」

郭㙟豐立刻反擊，話佢先喺俾人「肆
意打壓」。佢話街坊希望佢盡快喺天賀
開議辦，喺房署即將批出天賀合約時，
劉其烽先強硬要求佢放棄。佢又話，劉
其烽已經同意續租天喜樓議辦，仲要霸
位。
支持郭㙟豐嘅網民「Jnnie Wy Gigi

Wong」就附上房署資料鏈接話，「房
屋署有文件寫明，議員辦事處第一優先
係所屬選區民選區議員，咁天賀係天平
西選區，第一優先係郭議員無誤，唔明
點解咁簡單兩位都要嘈成咁。」

事緣林卓廷親信「空降」
係囉點解呢？其實兩人原本就有仇

口。劉其烽等50幾個「前綫系」成員喺
2018年底集體退出鴿黨，就因頂唔順林
卓廷喺新界東「一手遮天」，幾次繞過
鴿黨內既定機制，指派親信「空降」新
界東，人為地同地區「樁腳」撞區。郭
㙟豐就係林卓廷嘅社區主任，林卓廷亦
曾幫佢繞過機制，由聯和墟改選天平
西，同劉其烽助理張京樑撞區，講到呢
度大家明啦。

■香港文匯報記者 杜思文
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就基本法宣傳及教育方
面，譚耀宗認為政府的文宣
工作針對性不足，澄清及宣
傳的時間亦都較為滯後，建
議政府在學校推行全面的基

本法教育，深化對「一國兩制」的宣傳，不要
只說理論，更要把基本法的精神說得通透。
對於基本法及「一國兩制」，譚耀宗認為

特區政府在教育上有些不足，宣傳亦相當落
後。
尤其年輕一代出生時香港已經回歸成為特

別行政區，他們沒有經歷過那些「被殖民」的
歷史，不知道過往英國如何對香港施行殖民統
治，才會高舉英國旗及認為英國的首領很偉

大，對中國及政府的一些宣傳及取態不信任。
雖然「一國兩制」四個字非常簡單，但如
何讓市民深入地了解到當中的含意，就比較困
難。對此，譚耀宗認為政府應該要在學校推行
全面的基本法教育，同時深化基本法及「一國
兩制」的宣傳，例如從教師方面入手，讓他們
了解「一國兩制」是什麼一回事、基本法的背
景及當中的內涵，而並非只談香港特區擁有的
權利，更何況權利是由中央授予的。否則，很
多市民就會誤解為何中央經常「過問」香港的
事情，認為香港沒有了高度自治，「佢哋直頭
都唔知道咩叫高度自治權，甚至認為我哋要全
面地自治，其實佢哋好多嘢都唔清楚。」

■香港文匯報記者 郭家好

■郭㙟豐與劉其烽為爭議辦，在網上發
聲明「伸冤」。 網上截圖

■鄧家彪（中）指去年區選涉暴力及不公情況。 鄧家彪facebook圖片

■ 譚耀宗建議政府在學校
推行全面的基本法教育，深
化對「一國兩制」的宣傳。

資料圖片

■■ 譚耀宗曾是香港特別行政區基本法起譚耀宗曾是香港特別行政區基本法起
草委員會的其中一位成員草委員會的其中一位成員。。 資料圖片資料圖片

■■ 譚耀宗認為基本法在港的落實情況譚耀宗認為基本法在港的落實情況
總體上是成功的總體上是成功的。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


